

Una nueva experiencia en extensión.

Orcellet, V.M.; Bono Battistoni, M.F.; Plaza, D.V.; Marengo, R.E.; Quinodoz, J.I.; Macua, M.
Cátedra de Parasitología y Enfermedades Parasitarias. Facultad de Ciencias Veterinarias, Universidad Nacional del Litoral. orcellet@fcv.unl.edu.ar

Proyecto: Propuesta de Educación Experiencial en Extensión: “Seguimiento epidemiológico de parasitosis en caninos del Barrio La Orilla, Esperanza, Santa Fe

Desde el desarrollo de la asignatura Parasitología y Enfermedades Parasitarias se aborda la problemática parasitaria, en actividades en general y en particular tanto de grandes como de pequeños animales.

Dado que en el espacio áulico no es posible la realización de abundantes actividades con animales, aprovechamos la oportunidad que nos brinda la Universidad saliendo a buscar los animales en el medio, para poder completar la practica en terreno, a los fines de que nuestros alumnos vivencien tareas que les permiten aprender-haciendo complementando de esta manera la actividad de laboratorio. Hemos evidenciado una problemática importante en el Barrio La Orilla, de la Localidad de Esperanza, Santa Fe; donde es elevado el número de caninos por familia, no están circunscriptos al ámbito domiciliario, y que no tienen las necesidades básicas cubiertas como pueden ser alimentación y sanidad. Dichos animales se encuentran generalmente en la calle, pudiendo provocar accidentes, tanto por mordeduras como accidentes de tránsito. Además, desde el punto de vista sanitario, no se evidencia un compromiso de sus dueños por la atención de sus mascotas.

Con la presente propuesta se está realizando un relevamiento de las enfermedades parasitarias (tanto de ecto como de endoparásitos), hecho que permitirá junto con los responsables de la Vecinal del Barrio, más el centro de Salud, abordar la problemática sanitaria de los mismos, haciendo hincapié en la prevención de las parasitosis que puedan comportarse como enfermedades zoonóticas, y abordar la problemática de la tenencia responsable de mascotas.

En esta nueva experiencia que incorporamos desde este año 2016, con los cursantes de la asignatura de Parasitología y Enfermedades Parasitarias, quienes con la coordinación de los docentes, realizan actividades prácticas de manera grupal, basada en un muestreo mensual de caninos del Barrio La Orilla de la localidad de Esperanza.

Los alumnos que cursan la asignatura “salen del aula” para investigar, analizar y diagnosticar problemas sanitarios que desencadenan en problemas sociales que son percibidos por la gente y deben proponer alternativas de intervención en el territorio estudiado, estos problemas generalmente responden a enfermedades transmitidas de los animales al hombre, llamadas zoonosis. Cada grupo de trabajo, para esta metodología contará con el apoyo de los docentes de la cátedra que se transforman en tutores para la ejecución de la propuesta.

Esta experiencia permite integrar los conocimientos impartidos en el aula durante el cursado de la asignatura, con el comportamiento de las enfermedades en el medio y en los caninos en particular a lo largo de un año, lo que nos permitirá determinar o no estacionalidad de las mismas.

Se trabajará tomando como referencia y basados en la teoría desarrollada, con el objetivo de lograr en el estudiante, una interacción y articulación entre el conocimiento y la realidad social en la que se inserta, favoreciendo el trabajo articulado y comprometiéndose en el rol social que le compete como futuro profesional.

Se pretende que el alumno conozca y proponga ideas para abordar los problemas percibidos en cada uno de los muestreos realizados, que se comprometa con la realidad social, generando respuestas a los problemas reales, que ante situaciones evidentes de problemas sanitarios, promueva el pensamiento crítico entre el grupo de trabajo a los fines de llegar a una conclusión en conjunto buscando una solución o al menos una propuesta superadora, que se aborde la problemática social que puedan generar los problemas sanitarios de los caninos desde el punto de vista zoonótico.

IV JORNADA DE DIFUSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN Y EXTENSIÓN

Noviembre 2016 · Esperanza · Santa Fe · Argentina

ÁREA TEMÁTICA: **EXTENSION**

Este tipo de actividad hace que los estudiantes, integren los grupos de trabajo para realizar los muestreos y los análisis correspondientes, generando propuestas, en base a cada uno de los agentes etiológicos diagnosticados, a los fines de abordar la problemática sanitaria proponiendo posibles soluciones para ser abordadas con la vecinal del barrio y el público en general, interesado en la propuesta.

El interés puesto de manifiesto por los estudiantes en cada una de las propuestas que se plantean desde la cátedra, genera un alto grado de realismo y de involucramiento dada la respuesta que obtenemos en cada una de las actividades que se organizan, que si bien es la primera propuesta que se genera en el marco de las PEEE, las características de las actividades que se proponen, han generado una respuesta inmediata por parte de los alumnos, siendo tan convocante como cada una de las actividades que venimos realizando en otras propuestas de extensión.

Se ha comprobado, dado los años de antecedentes que tenemos en la cátedra, realizando actividades de extensión, que los proyectos que se presentan a los alumnos cursantes, generan estímulos suficientes para que se involucren con un alto compromiso social, generando responsabilidad en el trabajo en grupo y conocimiento de la problemática social, hecho que les permite visualizar actividades para su futuro accionar profesional.

Esta actividad es un plus, que se genera para los estudiantes, comprometiéndolos en una intervención social concreta.